

# - 10e

## **Histoire 10e - 04RN10-7 Regroupement de RN concernant les Réformes en Suisse**

Ressources numériques

## 04RN10-7a – LE GLOSSAIRE



**Type documentaire :** 🌐

**Source :** RTS Religion

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, glossaire

« RTS religion vous propose un "glossaire vivant" dans lequel les historiens Karine Crousaz et Michel Grandjean expliquent en deux minutes certains mots-clés liés à la Réforme. Elle vous invite à vous plonger, canton par canton, thème après thème, dans la narration historique de Catherine Erard et de toute l'équipe radio. » Tiré du site.

## 04RN10-7b – POURQUOI CERTAINS CANTONS VONT-ILS PASSER À LA RÉFORME ET D'AUTRES NON?

La Réforme vue de Suisse (5/20)

Pourquoi certains cantons vont-ils passer à la Réforme et d'autres non? Plusieurs points au point, à la veille de la Réforme, idées très autonomes par rapport aux pouvoirs des évêques, si la question du commerce des indulgences est prépondérante en Allemagne, la critique du service messianique va jouer un rôle essentiel dans le passage ou non à la nouvelle foi. "A vue d'œil", Episode 2

Avec Fabrice Fuchsberger et François Walter



**Type documentaire :** 🌐

**Durée :** 29min31

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse

Pourquoi certains cantons vont-ils passer à la Réforme et d'autres non?

## 04RN10-7c – RÉFORME ET IMPRIMERIE

La Réforme vue de Suisse (6/20)

Sans l'imprimerie le mouvement de la Réforme de Luther n'aurait certainement pas eu un tel impact sur l'Europe. Les villes suisses vont jouer un rôle particulièrement important dans la diffusion des ouvrages de la nouvelle foi. D'abord Bâle, puis Neuchâtel et Genève seront des centres d'impression au rayonnement européen.

Avec Karine Crousaz, Michel Grandjean, Nicole Lemaître, Jean-François Gimont, Francis Hognin et Geneviève Gross. "A vue d'œil", Episode 2



**Type documentaire :** 🌐

**Durée :** 29min14

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, imprimerie, Bâle, Neuchâtel, Genève

« Les villes suisses vont jouer un rôle particulièrement important dans la diffusion des ouvrages de la nouvelle foi. D'abord Bâle, puis Neuchâtel et Genève seront des centres d'impression au rayonnement européen. » Tiré du site.

### 04RN10-7d – LES BAILLIAGES COMMUNS: UNE EXPÉRIENCE DE COEXISTENCE UNIQUE EN EUROPE



**Type documentaire :** 🎥

**Durée :** 6min36

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, baillages communs, Fribourg, Berne, Orbe, Grandson, Echallens

« Les Fribourgeois et les Bernois ont fait alliance pour conquérir certaines parties du pays de Vaud. Mais avec le passage de Berne à la Réforme et la décision de Fribourg de rester fidèle à l'ancienne foi, les choses se compliquent. De quel côté vont passer les baillages communs d'Orbe, Echallens et Grandson? Les décisions se feront paroisse par paroisse. C'est « Le Plus », un processus démocratique unique en Europe, pas dénuée de coups fourrés. » Tiré du site. Avec carte des baillages.

### 04RN10-7e – LA PLACE DES FEMMES DANS LE RÉFORME PROTESTANTE

La Réforme vue de Suisse (15/20)

Les réformateurs en reconnaissant le sacerdoce universel posent les bases d'une égalité entre hommes et femmes. Ils relaxent le mariage, autorisent le divorce sous certaines conditions ainsi que le fait qu'une jeune femme puisse se marier sans l'autorisation de ses parents. Martin Luther encourage l'accès à l'éducation des filles. Si ces principes semblent ouvrir la voie à une émancipation des femmes, sur le terrain il n'y a guère de changement. Surtout, de vastes territoires de la religion ont été abandonnés par ceux qui se méfient de l'obédience, de l'aveu et du culte. Certains figures pourtant se détachent, telle Marie Dentière qui revendique le droit pour les femmes de prêcher.

Avec Daniela Sofaroli, Vincent Schmid et Mathieu Arnoldi. "A vue d'esprit", Espace 2.



**Type documentaire :** 🎥

**Durée :** 29min20

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, femmes

« Les réformateurs en reconnaissant le sacerdoce universel posent les bases d'une égalité entre hommes et femmes. Ils valorisent le mariage, autorisent le divorce sous certaines conditions ainsi que le fait qu'une jeune femme puisse se marier sans l'autorisation de ses parents. Martin Luther encourage l'accès à l'éducation des filles. Si ces principes semblent ouvrir la voie à une émancipation des femmes, sur le terrain il n'y a guère de changement. » Tiré du site.

### 04RN10-7f – LES GUERRES DE RELIGION EN SUISSE

La Réforme vue de Suisse (10/20)

Les guerres de religion en Suisse

Les guerres de religion ont ensanglanté l'Europe du XVIe et du XVIIe. Ces conflits, et les femmes qui en ont découlées, ont entraîné plusieurs millions de morts. Dans le même laps de temps, l'ancienne Confédération connaît quatre guerres de religion. Les deux guerres de Kappel en 1529 et 1531 et les deux guerres de Villmergen en 1656 et 1712, feront environ 2 000 morts. Comment comprendre que les cantons, eux-mêmes divisés entre réformés et catholiques, n'aient pas été entraînés dans ces guerres religieuses européennes?

Avec Bertrand Pontas et François Walter. "A vue d'esprit", Espace 2.



**Type documentaire :** 🎥

**Durée :** 29min18

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme, guerres catholique, Suisse

« Comment comprendre que les cantons, eux-mêmes divisés entre réformés et catholiques, n'aient pas été entraînés dans ces guerres religieuses européennes? » Tiré du site.

## 04RN10-7g – LES HUGUENOTS, DES RÉFUGIÉS EMBARRASSANTS

La Réforme vue de Suisse (19/20)

Les huguenots, des réfugiés embarrassants

Les guerres de religion en France vont entraîner l'écou de près de 300'000 huguenots. Une partie d'entre eux transforment par l'exil le Centre-Est de la Suisse en un véritable "Israël". La mission de ces réfugiés est de faire connaître les valeurs de la Réforme et de contribuer à l'épanouissement de la Suisse. Ils apportent avec eux de nouvelles technologies, dans les domaines de l'horlogerie et de l'orfèvrerie, qui contribueront au développement du pays.

Avec Christian Grosse, François Walter, Claudius Sieber-Letmann, Isabelle Flaux et Michèle Magalaine "A vue d'esprit", Espace 2.



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 28min45

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, huguenots, réfugiés

« Les huguenots amèneront avec eux de nouvelles technologies, dans les domaines du textile, de l'horlogerie et de l'orfèvrerie, qui contribueront au développement du pays. » Tiré du site.

## 04RN10-7h – LA RÉFORME ET L'ADN SUISSE

La Réforme vue de Suisse (20/20)

La Réforme et l'ADN suisse

Le succès de la Réforme dans l'ancien Centre-Est suisse a fondamentalement influencé l'histoire de la Suisse. Elle a obligé les cantons à apprendre à gérer la diversité religieuse. Avec aujourd'hui 500 ans de recul, quelle trace cette histoire a-t-elle laissée dans l'ADN helvétique? En quoi la démocratie directe, la valeur du travail, la capacité à gérer la diversité sont-elles redevables de la Réforme? "A vue d'esprit", Espace 2.

Avec Michel Grandjean, François Walter, Olivier Christin, Mathieu Arnold et Vincent Schmid "A vue d'esprit", Espace 2.



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 29min30

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, démocratie directe, diversité

« Avec aujourd'hui 500 ans de recul, quelle trace cette histoire a-t-elle laissée dans l'ADN helvétique? En quoi la démocratie directe, la valeur du travail, la capacité à gérer la diversité sont-elles redevables de la Réforme? » Tiré du site.

## 04RN10-7i – DES RELIGIONS ET DES TENSIONS



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 59min47

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, tensions, Sonderbund, Suisse moderne, huguenots, réfugiés

« La Suisse a traversé des tensions terribles, parfois des guerres internes. Les deux moments les plus éloquentes à cet égard sont l'apparition de la Réforme protestante au XVIe siècle et la guerre du Sonderbund au XIXe. Mais après tout, la Réforme lui a apporté les compétences des réfugiés huguenots et la guerre du Sonderbund a accouché de la Suisse moderne. » Tiré du site.

## 04RN10-7j – DIEU, LE TRAVAIL ET L'ARGENT



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 50min58

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, économie

« Comment la Réforme a-t-elle divisé l'économie suisse ? Le documentaire "Dieu, le travail et l'argent" remonte le fil du temps pour enquêter sur l'influence des valeurs protestantes de 1517 à nos jours. » Tiré du site.

## 04RN10-7k – BÂLE

La Réforme vue de Suisse (8/20)

La ville de Bâle au XVIIe siècle est connue pour son rayonnement intellectuel lié à son université. Les intellectuels s'y pressent pour y faire lire leurs ouvrages ou pour rencontrer le célèbre humaniste Erasme de Rotterdam. Après Zurich, Berne, la cité rhénane, va passer également à la Réforme en 1529. Marquée par l'humanisme, elle se montrera plus conciliante à l'égard de l'ancienne foi catholique.

L'évêque de Bâle devra quitter la ville et s'installer à Porrentruy. Dans la région de l'actuel Jura et Jura bernois la Réforme sera introduite par Guillaume Farel. Hors d'une lettre de recommandation des autorités bernoises, il prêchera dans les communes de l'actuel Jura bernois. Le Nord des territoires de l'ancien évêché de Bâle restera fidèle à l'ancienne foi.



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 28min49

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Bâle

« Après Zurich, Berne, la cité rhénane, va passer également à la Réforme en 1529. Marquée par l'humanisme, elle se montrera plus conciliante à l'égard de l'ancienne foi catholique. » Tiré du site.

## 04RN10-7I – BERNE ET JURA



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 7min18

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Berne, Jura

« Disputes et divisions

Souvent organisée avec la collaboration des autorités civiles, la "Dispute" théologique est le moyen que les protestants mettent en place pour faire basculer un canton dans le camp de la Réforme. Mais les débats sont souvent faussés et visent avant tout à donner une légitimité à une décision déjà prise. C'est le cas de Berne en 1528. La Dispute, qui accueille une majorité écrasante de représentants de la Réforme, sera immédiatement suivie de l'interdiction de la messe. Quant au territoire qui englobe les actuels Jura et Jura bernois, il dépend du prince évêque de Bâle. Le nord restera catholique alors que le sud, proche de la Confédération passera à la Réforme. Une frontière territoriale et confessionnelle qui perdure jusqu'à nos jours. » Tiré du site.

## 04RN10-7ma – FRIBOURG

La Réforme vue de Suisse (10/20)

Alors que le mouvement de la Réforme se répand comme une traînée de poudre en Suisse, le canton de Fribourg choisit de rester fidèle à l'ancienne foi. Son lien diplomatique fort avec la France, sa réputation de participation importante à la garde pontificale créée par le pape Jules II en 1506 expliquent en partie ce choix.

Rapidement le canton va se retrouver isolé. Les accords de commerce conclus avec les cantons réformés étant dénoncés les uns après les autres.

Avec Georges Andrey et Fabrice Flückiger "A. vue d'espirt", Espace 2.



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 29min53

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Fribourg

« Alors que le mouvement de la Réforme se répand comme une traînée de poudre en Suisse, le canton de Fribourg choisit de rester fidèle à l'ancienne foi. Son lien diplomatique fort avec la France, de même que sa participation importante à la garde pontificale créée par le pape Jules II en 1506 explique en partie ce choix. Rapidement le canton va se retrouver isolé au milieu de ses voisins protestants. » Tiré du site.

## 04RN10-7mb – FRIBOURG



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 5min09

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Fribourg

Version courte de la précédente.

## 04RN10-7n – GENÈVE

La Réforme vue de Suisse (13/20)

Genève, trop heureuse de couper les ponts avec la Savoie, va passer à la Réforme en 1536. Ce changement de foi, l'arrivée de réfugiés huguenots qui dynamisent l'économie, de même que la personnalité de Jean Calvin vont rapidement transformer cette ville de province en un centre de référence pour les réformés européens.

Avec François Wäber et Vincent Schmid "A. vue d'espirt", Espace 2.



**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 29min43

**Source :** RTS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Genève

« Genève, trop heureuse de couper les ponts avec la Savoie, va passer à la Réforme en 1536. Ce changement de foi, l'arrivée de réfugiés huguenots qui dynamisent l'économie, de même que la personnalité de Jean Calvin vont rapidement transformer cette ville de province en un centre de référence pour les réformés européens. » Tiré du site.

**04RN10-7o – GENÈVE****Type documentaire :** 📺**Durée :** 1min41**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Genève

Jean Calvin : un portrait en 1'.

**04RN10-7p – LES 100 ANS DU MUR DES RÉFORMATEURS**

Le Mur des Réformateurs à 100 ans!

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 3min15**Source :** MAH Genève**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Genève

Brève vidéo présentant l'histoire du Mur des Réformateurs (les divers projets élaborés au début du XXe siècle).

**04RN10-7q – NEUCHÂTEL****La Réforme vue de Suisse (8/20)**

Neuchâtel va adopter la Réforme en 1530 à 18 voix près. Quelques semaines avant ce vote serré, le réformateur Guillaume Farel, lors d'un prêche musclé à la collégiale de Neuchâtel, a lancé un mouvement de destruction des statues et des symboles de l'ancienne foi. Retour sur la personnalité haute en couleur de Guillaume Farel, sur la question de l'iconoclaste qui accompagne l'avancée de la Réforme et sur le rôle de l'imprimeur Pierre de Vingle installé à Neuchâtel.

Avec Bénédicte Perregaux-Aillon, Olivier Christin, Pierre-Olivier Léchot et Olivier Labarthe. "À vie d'esprit", Esbee 2.

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 29min12**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Neuchâtel

« Neuchâtel va adopter la Réforme en 1530 à 18 voix près. Quelques semaines avant ce vote serré, le réformateur Guillaume Farel, lors d'un prêche musclé à la collégiale de Neuchâtel, a lancé un mouvement de destruction des statues et des symboles de l'ancienne foi. » Tiré du site.

**04RN10-7r – VALAIS**

La Réforme vue de Suisse (14/20)

Durant le XVI<sup>e</sup> siècle, la grande majorité de l'élite politique et économique valaisanne est passée à la Réforme. Une partie d'entre eux a fait ses études auprès de l'humaniste haut-valaisien inséparable de Bâle, Thomas Platten. La réputation de son école les amène à adopter la nouvelle foi. Les tensions entre les bourgeois haut-valaisiens et le Prince évêque de Sion sont vives. Pourquoi ce canton rural restera-t-il fidèle à ses alliances avec les autres cantons catholiques de l'ancienne confédération?

Avec Gérard Deshayes et Olivier Christin, "A vue d'esprit", Espace 2

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 29min37**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Valais

« Durant le XVI<sup>e</sup> siècle, la grande majorité de l'élite politique et économique valaisanne est passée à la Réforme.

Pourtant ce canton rural restera fidèle à ses alliances avec les autres cantons catholiques de l'ancienne confédération. » Tiré du site.

**04RN10-7sa – VAUD**

La Réforme vue de Suisse (11/20)

Lorsque les Bernois conquièrent le pays de Vaud en 1536, ils imaginent que la nouvelle foi va s'imposer facilement. Mais devant la réticence de la population, ils décident d'organiser une dispute. Les clercs catholiques refusent d'y participer, estimant que seul un concile peut régler en matière de foi. Au terme des échanges, un vote impose la nouvelle foi aux Vaudois. Comment fonctionnent ces disputes, et qui décideait du changement de confession?

Avec Marine Crousaz et Fabrice Fluckiger, "A vue d'esprit", Espace 2

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 29min10**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Vaud

« Lorsque les Bernois conquièrent le pays de Vaud en 1536, ils imaginent que la nouvelle foi va s'imposer facilement. Mais devant la réticence de la population, ils décident d'organiser une dispute. » Tiré du site.

**04RN10-7sb – VAUD****Type documentaire :** 📺**Durée :** 9min31**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Vaud

Version courte de la précédente.



**04RN10-7t – ZURICH**

La Réforme vue de Suisse (7/20)

Zurich sera la première ville de Suisse à passer à la Réforme en 1525. Derrière ce changement radical de foi et d'organisation sociale, un homme: Ulrich Zwingli. C'est un contemporain de Luther et il est inspiré par le moine de Wittenberg. Il le sera également par Étienne de Beza, qui fera d'abord une Réforme protestante qui s'éloignera, notamment, en ayant la complémentarité entre Église et État pour construire une société plus équitable.

Avec Christophe Signol, Catherine Hodelin, Fabrice Pflueger, Olivier Christin et Michel Grandjean. "À vue d'esprit", Espace 2.

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 29min33**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, Réforme, réforme protestante, réforme catholique, Suisse, Zurich

« Zurich sera la première ville de Suisse à passer à la Réforme en 1525. Derrière ce changement radical de foi et d'organisation sociale, un homme: Ulrich Zwingli » Tiré du site..

**04RN10-7u – LA RÉFORME CATHOLIQUE**

La Réforme vue de Suisse (18/20)

Quand les catholiques se réforment

Les critiques et la nouvelle théologie des réformateurs ont obligé l'Église catholique à entreprendre un large mouvement de rénovation. Le Concile de Trente, qui s'ouvre en 1545 et dure jusqu'en 1563, marquera la fin de l'Église catholique du Moyen-Âge. La question de la formation du clergé et la réforme de ses moines deviendront des priorités. Les positions théologiques catholiques seront définies avec clarté. Et les "réformateurs" catholiques s'appuieront sur de nouveaux ordres religieux, en particulier les jésuites.

Avec Olivier Christin et Bertrand Forcés. "À vue d'esprit", Espace 2.

**Type documentaire :** 📺**Durée :** 29min33**Source :** RTS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque moderne, réforme catholique, Suisse, concile, Trente, rénovation

« Les critiques et la nouvelle théologie des réformateurs ont obligés l'Église catholique à entreprendre un large mouvement de rénovation. Le Concile de Trente, qui s'ouvre en 1545 et durera jusqu'en 1563, marquera la fin de l'Église catholique du Moyen Age. » Tiré du site.